

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 8 DE AGOSTO DE 1908

Nº 327

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, es del capítulo XIX, versículos 41 á 47, según San Lucas.

“En aquel tiempo, acercándose Jesús á Jerusalén, al ver la ciudad lloró sobre ella, diciendo: ¡Ah, si tú reconocieses siquiera en este tu día lo que puede atraerte la paz! Mas ahora está encubierto de tus ojos. Porque vendrán días contra ti en que tus enemigos te cercarán de trincheras, y te pondrán cerco, y te estrecharán por todas partes, y te derribarán en tierra, y á tus hijos que están dentro de ti, y no dejarán en ti piedra sobre piedra: por cuanto no conociste el tiempo de tu visitación. Y habiendo entrado en el templo, comenzó á echar fuera á todos los que vendían y compraban en él, diciéndoles: Escrito está: Mi casa, casa de oración es. Mas vosotros la habéis hecho cueva de ladrones. Y cada día enseñaba en el templo.”

### REFLEXIÓN

Lágrimas arranca á Jesucristo la necedad del pecador que huye de la paz y de la verdadera felicidad, y va amontonando sobre su cabeza tesoros de iray

de eternos tormentos por no guardar los preceptos del Señor. Hay un pecado que por su enormidad pone un látigo en las manos de nuestro bondadosísimo y mansísimo Redentor, y es la profanación de su santo templo. Si recordáramos que es casa de Dios, trono de misericordia y de justicia, no podríamos menos de entrar y permanecer en él con suma reverencia, adorando la majestad presente, y levantando el corazón al cielo como quien se halla en la casa de oración. ¿Somos de veras cristianos? Pues respetemos el templo del Señor, y veamos si podemos conseguir de otros que le respeten.

## EMBRIAGUEZ

El hombre entregado á la bebida se perjudica gravemente á sí mismo en todos sus intereses temporales y espirituales. Pierde sus bienes temporales, pues, como dice el Espíritu Santo, el que ama el licor no se enriquece. En efecto, se verá en la mayor pobreza y necesidad. Ved si no lo que pasa diariamente en el mundo: hay un diestro artesano de todos solicitado porque posee un oficio con perfección; un comerciante que es feliz en todos sus negocios; un labrador, un hacendado que siempre tiene buenas casechas; un artista que es una notabilidad en su arte ó profesión. ¿Cuál es, sin embargo, la causa de que nun-

ca tienen nada, sino que siempre se ven alcanzados? ¡Ah! no lo dudéis, la causa es la bebida.

Todo el trabajo del ebrio, dice la Sagrada escritura, está en su boca: todo lo que adquiere con su oficio, con su hacienda, con su industria, todo lo debe, todo lo consume, todo lo acaba. San Buenaventura compara al ebrio con un saco roto, que, por más que se le quiera llenar, siempre queda vacío. Pero no sólo los bienes de fortuna pierde el ebrio, sino también la salud corporal. Indigestiones, crueldades, debilidad de nervios, cólicos, gota, parálisis, dolores de cabeza, de hígado, de corazón, provienen más de una vez y son efectos de la embriaguez. El sabio se transforma en idiota, el valiente en cobarde, el robusto en débil, y el que prometía largos años de vida, camina velozmente al sepulcro; confirmándose aquella sentencia del Eclesiástico, que muchos perecieron por la crápala y la embriaguez.

Enemigo es también el ebrio de su honor y reputación. Sí, un hombre de esta naturaleza se envilece, se degrada, y borra en sí la hermosa imagen de Dios, para convertirse en un bruto. Por eso los Santos Padres dicen, que al ebrio lo aborrece Dios, lo burlan los hombres, lo escarnecen los demonios y aun las bestias lo desprecian. ¿Quién deja de mirar con desprecio al ebrio? Sin embargo, lo peor de este vicio es la pérdida de la gracia de Dios,

de todas las virtudes y de la eterna salvación. Porque así lo enseña San Pablo: "los ebrios no poseerán el reino de Dios".

El ebrio pierde la gracia, porque comete una culpa mortal; pierde las virtudes porque como dice San Agustín, es la embriaguez, la materia de todos los pecados, la raíz de los crímenes, el origen de los vicios y madre de todos los delitos. El ebrio vive sin Dios, sin Religión, sin conciencia; de todo se ríe, todo lo desprecia, hasta que se imposibilita para convertirse y muere en estado de condenación.....

¿Queréis libraros de todos estos males? Sin tomar *la primera copa*, no se toma nunca *la segunda*: no toméis, pues, ni la primera.

## VIRTUD Y CARACTER

Dado el modo de ser de nuestra sociedad *tica*, creemos que viene como de perlas, el reproducir el artículo que con ese epígrafe publica *El País* de México.

Dice así:

Hay entre nosotros una profunda decadencia moral, cuya influencia trasciende naturalmente al orden político, que como el social pertenece también al moral; por lo que los progresos ó las decadencias en éste acentúan el estado de aquel.

De la decadencia que señalamos, es una prueba, es una triste revelación, la falta de carácter, tan común hoy, lo mismo en la generación que apenas va entrando á la vida como en la que ha llegado á su cumbre y empieza á declinar hacia sus últimos días.

El rebajamiento de los caracteres, sobre todo en el orden político es un mal y más que un mal es una vergüenza; pero desgraciadamente mancha y mucho á la generación actual.

Bien dijo Selgas: "El carácter es un espejo en el que las cualidades crecen hasta agigantarse ó se empequeñecen hasta nulificarse." Hay hombres cuyo carácter es no tener ninguno: son verdaderas veletas, móviles á todo viento; de ellos, más que de otros, puede decirse que sufren la influencia del ambiente que los rodea; y según el amigo con que departen, el periódico que leen, el político á quien sirven, así se hacen unos cristianos y otros anti-cristianos; aquí se declaran católicos y allí liberales; ora aplauden al poderoso, mañana aplauden al enemigo de aquel. si es poderoso también; huyen del débil, como si fuera un enfermo de cuyo contagio quisieran huir; se apegan al fuerte como los parásitos al árbol, semblantean al magnate á todas horas; se afanan hasta por adivinar sus pensamientos; se le anticipan en sus deseos y cifran su tristísima gloria en complacer á toda costa, hasta á costa de su decoro, á quien les arroja un mendrugo de pan. Esa clase de hombres forma como el almácigo de la servidumbre. Se visten todas las casacas; aprenden todas las genuflexiones; tienen especialísimo placer en inclinarse y sólo por tener doblada la espina dorsal á todas horas, quisieran ser jorabados.

La clase abunda; se la encuentra por todas partes: es la de los hombres instrumentos, cuyo último tipo, el más avanzado, el más completo, se puede encontrar en esos infelices que realizan tranquilamente el asesinato político; pero la escala de la servidumbre es muy grande; se dilata en numerosísimos grados y su pernicioso influencia alcanza á todas partes.

Esos hombres no comprenden á un O'Connell; un Gregorio VII les parece un sér extraño: no tienen idea de lo que es el valor civil; no son señores de sí mismos; se dejan señorear del primero que les parece más

que ellos; y de tal manera se connaturalizan con la tutela y con la bajeza, que siempre necesitan amo.

Para ahondar bien en el estado psicológico de esos hombres, y pintarlo con fiel expresión, se necesitaría la pluma de un La Bruyere.

Cuanto mal causan á la sociedad, de qué funesta flexibilidad dan ejemplo, no hay para qué decirlo. Ellos desaniman para toda lucha noble; aconsejan desmayar ante cualquier obstáculo; son incapaces no sólo de la acción, sino hasta del consejo; y el peor de todos los males que causan es que no sólo no hacen el bien, sino que tampoco dejan hacerlo.

Pero, eso sí, ellos se presentan como hombres de bien y hasta blasonan serlo. Tienen siempre una palabra en la boca: prudencia. Cuanto es un rasgo de energía de noble valor, de verdadera dignidad, les parece imprudencia.

En muchos de ellos, la energía no se despierta ni por el lucro; son incapaces hasta del entusiasmo inspirado por el interés. La pequeñez de espíritu que los lleva á todas las complacencias, la debilidad que los hace pasar por todas las afrentas; la pusilanimidad que los obliga á replegarse sobre sí mismos, los hacen incapaces de todo vuelo; impotentes para cuanto necesita aliento; ineptos para cuanto es energía.

Por eso son esencialmente ABULICOS. No tienen voluntad propia; no pueden tenerla.

Pero el rebajamiento de carácter no solamente nos ofrece esos tipos, que son los últimos. Los hay menos envilecidos, pero acaso más culpables. Hay otra clase más.

Esa clase es la de aquellos que sin más norte que su conveniencia, á ella lo sacrifican todo, hasta la moral, hasta la justicia. Quizá en el fondo de su conciencia no ha muerto la fe, ni duerme por completo la

moral, pero ni la voz de la una ni la luz de la otra les sirven de guía; prescinden de ellas, para no ver delante de sí, sino su propio y personal interés, que anteponen á todo, dé donde diere. Por conservar el favor del poderoso, por gozar de las preeminencias que da una posición, acaso mal adquirida, alcanzada por malos medios; por mantenerse en determinado puesto del que acaso abusan, hacen á un lado sus deberes y van á su fin sin preocuparse de los medios; y tales hombres, de quienes acaso no se pueda decir que carecen por completo de carácter, no le ponen al servicio del bien; le ponen, sí y de una manera incondicional, al de su propio interés; y si buscarle honradamente nada tiene de ilegítimo, si procurarle por buenos medios, nada tiene de reprochable, lo es y mucho anteponerle al deber; porque el verdadero carácter es el que va hacia el bien, el que se adhiere á las buenas causas, el que toma por su norma la razón, la justicia, la conciencia; sin las que todas las energías, por grandes que sean, pierden su nobleza y se corrompen para degenerar más tarde en abyectas miserias.

El respeto á los derechos de los demás y la defensa de los propios derechos son dos elementos constitutivos de la caballerosidad y del carácter; sin ellos no existe el civismo; y por eso, cuando la moral declina, la moral que nos marca ante todo el camino del deber, viene la falta de civismo y con ella los grandes peligros de la libertad y del derecho.

Alguien ha dicho que los pueblos virtuosos han sido los pueblos libres; y es la verdad: la corrupción es la aliada de la servidumbre. La abyección y el vicio se conciertan. La virtud no sólo es la compañera, sino algo más, es la madre de la libertad.

Pero la virtud no se concibe sin el carácter; sin el carácter que la sostiene, que la levanta,

que se inspira en ella y que impide apartarse del deber y mantiene, por lo mismo, en la moralidad y en la virtud.

Cuando veais que descende el carácter en un pueblo, no preguntéis si ha descendido ó no su nivel moral. No tenéis que averiguarlo. Los pueblos donde no hay carácter tampoco ofrecen asiento á la virtud.

## INFORME

de las labores de la Sociedad de Señoras de S. Vicente de Paul en Heredia, durante el año de 1907 á 1908.

Ilustrísimo Señor Obispo,  
Señor Cura,  
Estimadas Consocias:

Cumplo con el deber de informaros acerca del movimiento habido en nuestra sociedad, durante el año económico que hoy termina:

### *Número de Socias*

Actualmente forman nuestra sociedad 198 socias activas, más 38 que han cambiado de domicilio, arrojando un total de 236, de cuyo número han ingresado 16 en el presente año. El total de socias pasivas asciende á 49, de las que han ingresado 7 en el corriente año.

Hay que observar que el promedio de asistencia obtenido en las reuniones ordinarias de nuestra Sociedad, apenas fué de 35 socias.

Estas cifras ponen de manifiesto el decaimiento que se nota en el ánimo de nuestras queridas compañeras en favor del desvalido, pues han dejado á cargo de unas pocas las pesadas tareas que la buena marcha de la Sociedad exige.

### *Socias muertas*

Con verdadera pena consigoño aquí los nombres de doña Mónica de Sánchez, doña Canuta de Arce, doña Josefa de Benavides, doña Flora de Zamora y señorita Juana Madrigal, quienes fueron miembros muy importantes de la Socie-

dad dejando en ésta hondo vacío con su fallecimiento. Por demás está agregar que por el descanso de sus almas se hicieron las preces reglamentarias.

### *Pobres socorridos*

Han sido socorridos durante el año 129 pobres, de los que en la actualidad se atienden 71.

Esta diferencia resulta de que han fallecido 17 y el resto, de 41, unas han entrado al Hospital y otras han cambiado de domicilio.

### *Obras piadosas*

Las visitadoras han cumplido fielmente sus deberes, vigilando porque sus pobres recomendadas cumplan con los preceptos que la Iglesia aconseja y el Reglamento previene.

Por imposibilidad física 34 pobres han recibido la Santa Comunión á domicilio.

Bien penetradas nuestras visitadoras del espíritu cristiano de nuestro reglamento, influyen constantemente en el ánimo de nuestras pobres, por medio del buen consejo y palabras de consuelo.

Las visitas practicadas durante el año han alcanzado al número de 1500.

El día jueves de Corpus hicieron la primera comunión 150 niños de ambos sexos, los que fueron debidamente preparados por el Sr. Cura, su Coadjutor y algunas de las socias. Para este acto las vicentinas obsequiaron á los niños con un café en el Salón de Catecismo.

El día de San Vicente del año p. pdo. hicieron sus votos tres de nuestras consocias y las restantes lo renovaron.

Las comisiones nombradas para visitar el Hospital han cumplido fielmente su cometido.

### *Clases Dominicales*

Las actuales clases dominicales de Doctrina Cristiana que se imparten en el Salón de Catecismo se realizan con la más completa regularidad bajo la dirección del Sr. Cura y personas por él nombradas con tal

objeto. Según varios informes que se han recibido es de lamentar el descuido de los padres de familia para vigilar que sus hijos concurren á recibir tan importante enseñanza, puesto que de un número tan grande de alumnos, hijos de padres católicos, pertenecientes á este circuito, apenas arroja un promedio de asistencia á dichas clases de 600.

(Continuará)

### Sociedad de la Buena Prensa

Provincia de Heredia

#### ESTADO DE CAJA

Existencia el 31 de  
julio de 1907 ₡82.85  
Colectado de 1907  
á 1908 „ 247.95  
Gastado ₡233.00  
Hay en caja hoy ₡97.80

La Tesorera,

HERMELINDA CHAVERRI

### NARANJO

Conforme nuestro anuncio anterior, fué celebrada aquí el 2 de los corrientes la fiesta de Nuestra Sra. de Piedades, Patrona de la Parroquia.

Desde las 12 del primero, comenzó á desplegarse el entusiasmo popular con que aquí se ha acostumbrado celebrar año con año la festividad de la Reina de los Cielos en su advocación de Madre de las Piedades. Las bombetas, los cohetes, la música, los repiques de campanas, todo esto en ingeniosa combinación, fué la señal vespertina de lo grandioso del siguiente día.

Se nos olvidaba hacer mención del rosario, acto religioso que se verificó de las 6 á las 7 p. m. en nuestro espacioso Templo bañado en aquellos momentos con esplendente luz artificial, y del juego pirotécnico que aumentó el alborozo de la expectadora muchedumbre. Agotadas las caprichosas evoluciones y coloraciones de la luz, la chiquillería encargóse de con-

tinuar interpretando el regocijo del pueblo con la combustión de los cachifines y triquitraques y con el tormentoso alboroto de la interminable gritería. A las cinco de la mañana, la hora de la diana, la hora de las gratas sorpresas para el pueblo festivo que festeja sus gloriosos aniversarios, el vecindario saltó unánime de sus lechos, movido como por resorte mágico, para transformar sus exterioridades y comparecer de rigurosa etiqueta á presenciar el solemne día. A las 8½ a. m. aglomerado el inmenso concurso dentro y en los alrededores del Templo, salió la procesión con la nueva imagen de Ntra. Sra. de las Piedades, valiosa regalía debida á la liberalidad de don Francisco Vargas B. Es muy digno de notarse y merece todo elogio, el correcto comedimiento de toda la concurrencia en ese acto religioso á pesar de vivir casi entre las montañas y no tener la exquisita cultura que campea en las ciudades.

Concluida la procesión, se comenzó la misa á dos voces con acompañamiento de órgano, violín y flauta. La ejecución de esa obra fué sobresaliente.

Terminado el canto del Evangelio el Padre Montoya subió al púlpito, ó, como diría el Padre Jiménez, *echó su pecho al agua*.

Efectivamente, durante el discurso, soñamos que el conspicuo orador, bogaba en mar inmenso, pero con tan feliz acierto que llegó al puerto que deseaba. Porque hablar del dolor de María Santísima representada con el sagrado cadáver de Jesu Cristo en su regazo y diciendo á todas las generaciones que la ven al pasar: "*attendite et videte....*", equivale á bogar en el mar inmenso, sin fondo y sin orilla de la vida de amarguras de María. Felicitamos al Padre Montoya por las fascinadoras expresiones y los bellísimos conceptos de su discurso sagrado; lo mismo que al Sr. Mayordomo por la esplendidez

procurada en la función y al público en general por los diversos medios con que contribuyó á la solemnidad de la misma.

CORRESPONSAL

## NOTAS

No poca sorpresa nos ha causado el que un estimable semanario católico guatemalteco al tomar de este periódico la noticia de la resolución de la Curia Romana de enviar un Nuncio Apostólico á Centro América, añada un comentario poniendo en tela de juicio nuestra veracidad al lanzar á la publicidad la fausta nueva....! Como si nosotros fuésemos capaces de mentir así no más y en un asunto de tan trascendental importancia....!!

Suponemos que el para nosotros tan poco grato proceder del colega sea hijo de una excusable ligereza y jamás de una injustificada mala voluntad.

El Presb<sup>o</sup> don Julio L. Víquez encuéntrase actualmente padeciendo de *m o l e s t a* enfermedad. Quiera el Cielo devolverle cuanto antes la salud!

**Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.** Defunción N<sup>o</sup> 83. Se avisa á los miembros de esta Sociedad que la Junta Directiva ha señalado el período del 25 del corriente al 15 de agosto próximo para el pago de los recibos correspondientes á la defunción del señor Manuel Calvo Arquín, de esta ciudad, quien cotizaba con ₡1.00. San José, julio de 1908. M. V. BLANCO, Secretario.

## SE VENDE

un lote de tierra cultivado de café y caña de azúcar en San Joaquín, colindante á la línea férrea de Quebrada Seca para abajo, al Norte de la misma, como á trescientas cincuenta varas de la Iglesia; mide más ó menos dos manzanas y media. Otro lote de pastos de 4 manzanas, situado en la Montaña del Inglés, punto llamado Paso Llano, colindante al Norte con habitación de don Manuel Acosta. Por el primero cobro dosmil setecientos colones (₡2.700); por el segundo mil trescientos (₡1.300). Entenderse en San Joaquín con José Barrantes Alfaro; su habitación está en la esquina Norte de la hacienda situada entre las cinco cuadras de don Francisco Barrantes.

Tip. L. Cartín G.